

C **Columna**

# Hasta un 19% podrían subir cuentas en el segundo reajuste de tarifas eléctricas

**ECONOMÍA.** Los clientes más afectados con el alza serán aquellos que consumen menos de 350 kwh, en tanto los hogares que superan esa cifra, podrían observar alzas de hasta el 10% en Antofagasta y Calama.

Macarena Saavedra Ledezma  
cronica@mercurioantofagasta.cl

Una nueva alza en el costo de las cuentas de la luz comenzó a correr desde el 1 de octubre. Se trata del reajuste de la tarifa eléctrica que, en esta ocasión, espera aumentar en un 23%, según lo dio a conocer la Comisión Nacional de Energía (CNE).

Pero, ¿a qué se deben las alzas? Hay que recordar que los aumentos sobre el costo por el servicio básico están relacionados al descongelamiento de precios que entró en vigencia este año, lo que ha obligado a reajustar cifras que se mantenían estancadas desde el año 2019.

Fue en julio cuando se inició el primer proceso de alzas y en la Región de Antofagasta se esperaba una variación de entre el 6% y el 42%, dependiendo de la comuna y el tramo de consumo. Panorama complejo para esta zona del país, que en la actualidad es considerada como la más cara para vivir, siendo los suministros básicos como el agua y la electricidad, uno de los principales factores que reflejan aquella situación.

## PROYECCIONES NUEVA ALZA

Humberto Verdejo, académico del Departamento de Ingeniería Eléctrica de la Usach, quien ha estudiado los efectos de las alzas en todas las comunas del país, explicó que las tarifas seguirán aumentando su valor, pero de manera proporcional.

“Si en promedio los últimos 12 meses una persona pagó hasta 55.000 pesos, la tarifa va a subir un 26%, pero si la persona pagó más de 55 mil pesos en promedio los últimos 12 meses, va a subir hasta un 8%”, dijo.

Sobre el motivo del por qué el alza es mayor para el grupo que paga menos, el académico apuntó a que, “ese grupo, donde están casi todos los usuarios residenciales, van a comenzar a pagar lo que corresponde para salir de la estabilización”.

De acuerdo con las estimaciones del académico, en el caso de Antofagasta, el tramo de



EL EJECUTIVO BUSCA AMPLIAR EL SUBSIDIO DE TARIFAS PARA AMORTIZAR EL ALZA DE LAS TARIFAS.

“Ese grupo (los que consumen menos), donde están casi todos los usuarios residenciales, van a comenzar a pagar lo que corresponde para salir de la estabilización”.

Humberto Verdejo  
Académico Usach

consumo de hasta 350kWh, presentaría alzas del 19%, en el caso de la comuna de Calama, el mismo tramo, experimentará un alza del 18%. Cabe indicar que para Tocopilla, el aumento sería del 15%.

Para el caso de los tramos entre los 350 kWh y 500 kWh y superiores las alzas serían del 10% en el caso de Antofagasta y Calama y del 6% en el caso de Tocopilla.

De las alzas puestas en marcha durante 2024, se suma una más, el cual está pronosticada para el mes de enero del 2025. Proceso de reajuste final para que la normalización tarifaria sea completa y se comience a pagar la deuda de

“Estamos trabajando para ampliar el subsidio que ya se entregó a 1.6 hogares, triplicarlo para alivianar los bolsillos de 4.7 millones de familias que pertenecen al segmento más vulnerable del país”.

Dafne Pino  
Seremi de Energía

6.500 millones de dólares con las empresas de suministro eléctrico.

## TESTIMONIOS

Fue en octubre del 2023 cuando Josefa Marín se cambió de la casa de sus padres a su departamento. La enfermera comentó que los gastos de agua, luz y gas no sobrepasaban los 50 mil pesos, sin embargo, con el reajuste de las tarifas, su gasto mensual de los servicios básicos cambió rotundamente.

“Siempre dejo 50 mil pesos fijos de mi sueldo para los servicios básicos de luz, agua y gas. Normalmente la luz me salía \$10 mil y \$15 mil pesos durante el invierno por usar una

estufa eléctrica para mitigar el frío que se siente en el departamento porque estoy en un piso 14. Pero durante estos últimos dos meses fue donde aumentó más porque llegué a pagar 25 mil a 30 mil solo en electricidad”, relató.

“Es un gasto importante que hace poner más ojo en lo que uno deja enchufado en la casa como los cargadores, el hervidor, la tele. Entonces con esta nueva alza hay que ser aún más cuidadosos”, agregó.

Contrario al caso de Josefa, quien vive sola, en la casa de Yessenia Fuentes habitan nueve personas. El alza en la tarifa ha afectado negativamente el bolsillo familiar, puesto que durante el mes recién pasado, llegó a facturar en la boleta de luz, \$210 mil.

“Siempre ha pagado entre 110 a 113 mil pesos, pero desde hace cuatro meses me está saliendo en la boleta 148 mil, 150 mil hasta 210 el mes recién pasado”, dijo. “Se supone que venía un alza, pero creo que es demasiado lo que está pasando con los antofagastinos, sé que es en todos lados, pero acá ya es demasiado”, recalcó.

## ALZA DEL 18%

Respecto al alza, la seremi de Energía, Dafne Pino Riffo, señaló que se trata de un alza que, “ya se anunció como parte del proceso de estabilización de las tarifas, las que estaban congeladas desde 2019 y que se prolongó hasta agosto de 2022. Esto implicó mantener los precios de la energía por más de 4 años y que hoy se comienzan a normalizar”.

Sin embargo, a nivel local, según datos entregados desde la misma Seremi, la variación no superó el 18%, puesto que, aquellos clientes residenciales con consumos menores a 350 kWh fue de 18% y aquellos clientes que tuvieron un consumo mayor a los 350 kWh, aumentó en un 10% su tarifa eléctrica.

Por ello, para ir en ayuda de las familias más afectadas con el aumento del precio de la luz, la secretaria regional de la cartera dio a conocer que, “estamos trabajando para ampliar el subsidio que ya se entregó a 1.6 hogares, triplicarlo para alivianar los bolsillos de 4.7 millones de familias chilenas que pertenecen al segmento más vulnerable del país”.